

A CONVIVÊNCIA COM O SEMIÁRIDO NO CONTEXTO SULAMERICANO: SEGURANÇA HÍDRICA EM AFOGADOS DA INGAZEIRA (PERNAMBUCO, BRASIL) E GRANEROS (TUCUMÁN, ARGENTINA)

EMILIO TARLIS MENDES PONTES - tarlispontes@gmail.com

Tesis defendida para obtener el grado de Doctor en Geografía en el Departamento de Ciencias Geográficas de la Universidad Federal de Pernambuco. Año 2014.

Director Prof. Dr. Hernani Loebler Campos.

Recibido 20/05/15, Aceptado 20/06/15

Resumen

Este es un estudio de caso comparativo donde se analiza la seguridad hídrica de familias rurales en dos municipios de clima semiárido en la América del Sur – Afogados da Ingazeira (Pernambuco, Brasil) y Graneros (Tucumán, Argentina)– analizando cómo el acceso sin restricción y descentralizado al agua en las comunidades rurales puede dar un impulso al desarrollo local, con base en la convivencia con el semiárido.

Cimentada por los conceptos de lugar, desarrollo sustentable local-rural y tecnología social, la Tesis busca lanzar una mirada de conjunto sobre las regiones semiáridas sudamericanas, donde el acceso descentralizado y universal al agua es tema recurrente en los medios sociopolítico, cultural y académico, sin que sean establecidos los debidos nexos. Por consiguiente en cuanto a la identificación, delimitación y apropiación del espacio geográfico conocido por semiárido nordestino brasileño, se resalta que además de su esplendor natural y humano se identificó como un lugar estigmatizado por la sequía. La dolorosa dificultad de acceso al agua está unida al trinomio escasez/estiaje/sequía que al mismo tiempo se entrelaza y se contrapone con la triada almacenamiento/semiaridez natural/gestión de políticas

públicas, respectivamente.

En los últimos 30 años, unido al momento histórico de redemocratización nacional, se difunden y edifican copiosas prácticas de absorción y comprensión de la realidad de esa región, estructurada en el conocimiento de los elementos naturales contruidos a partir de las experiencias de sus habitantes y articulados por la sociedad civil organizada. Se inicia el eminente debate sobre el modelo dominante del combate a la sequía con un paradigma ascendente: la convivencia con el semiárido. Los años de 2012/2013 marcan una severa sequía sobre el Nordeste, expandiendo todavía más la discusión de la urgencia de las acciones estratégicas y políticas públicas que permitan nuevas posibilidades a la región de coexistir sustentablemente con el medio. La seguridad hídrica, tema urgente y a veces polémico, es reactualizada en la agenda del debate político y académico brasileño, lo que justifica la elección de esa problemática. Pretendiendo una visión integral, se realizó una investigación recíproca de las preguntas inherentes a la comprensión de estos mismos elementos en otra realidad latinoamericana. En este sentido, se hizo un estudio comparativo en dos realidades semiáridas rurales en Brasil y en Argentina, cuyo recorte de unidad de observación es departamental/rural. En Tucumán, hay un grupo de investigación que estudia un área semiárida insertada en el 'núcleo duro de pobreza' cuyos criterios que lo caracterizan también consideran el acceso y la calidad del agua como dimensión de identificación, junto a la propuesta preestablecida, lo que justificó su elección.

En lo que se refiere al caso del Departamento Graneros, de conocimiento más reciente, fue utilizado como elemento de contraste. La situación brasileña presentó una superioridad idiosincrática de estrategias de acción, mientras que en Argentina se verificó un lento proceso de construcción de la lucha social por la seguridad hídrica. Los resultados obtenidos demuestran que las tecnologías implantadas en el semiárido brasileño, junto a la amplia red de articulaciones sociales, ven construyendo posibilidades para la seguridad hídrica, excepto por los años de considerable seca. En Graneros, por otro lado, la ausencia de esas estrategias de acción alcanza dificultades que los sujetos y autores locales buscan superar, a partir de la organización comunitaria y con la búsqueda de políticas públicas e intercambios sociales.

El estudio pretende contribuir para superar la carencia de investigaciones que permitan comparar, detallar y analizar diferentes situaciones de acceso al agua, permitiendo una mayor integración entre las investigaciones del semiárido brasileño con otros semiáridos menos estudiados en el ámbito científico nacional. Se utilizó la metodología de las cinco líneas constructivas de seguridad hídrica en el semiárido (agua de beber, cocinar, medio ambiente, agricultura y emergencia) para el diagnóstico de ambas situaciones. Sin embargo, el análisis del estado de la seguridad hídrica en los dos semiáridos sudamericanos se detiene con mayor profundidad sobre Afogados da Ingazeira debido a la comprensión estructural y sistémica adquirida a lo largo de los años de investigación.